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開會詞  

 

 主席歡迎各小組成員出席第二十六屆消防處公眾聯絡小組第一次會

議，並逐一介紹列席的消防處部門代表。  

 

 

2 .  通過上次會議記錄  

 

2 . 1  由於沒有收到任何修訂建議，上次會議記錄獲得通過。  

  

 

續議事項  

 

3 .  消防處公眾聯絡小組的活動  

 

3 . 1  主席匯報，消防處過去數月曾安排小組成員出席下列活動：  

 

➢  慎用救護服務巡迴展覽  （ 20 19年 4月 13日）  

➢  消防處第 18 6屆結業會操  （ 20 19年 6月 6日）  

➢  參觀消防處潛水基地  （ 20 19年 6月 17日）  

➢  慎用救護服務巡迴展覽  （ 20 19年 7月 13日）  

 

 

＜第 2 6 屆公眾聯絡小組就任典禮＞  

3 . 2  小組成員曾榮輝先生會前以書面讚揚消防處在第 2 6 屆公眾聯絡小組

就任典禮當日安排參觀消防通訊中心，簡介新調派後指引的操作流

程，他認為這安排體現處方採納上屆小組成員的建議。主席感謝曾先

生的讚賞，並表示消防處會繼續積極推動公眾聯絡小組的活動，讓小

組成員更了解本處的工作、使命和目標，加強雙方的合作關係。  

 

 

  <參觀港珠澳大橋消防局暨救護站 > 

3 . 3  小組成員何福蔭先生及廖榮康先生會前以書面建議公眾聯絡小組安

排成員參觀新落成的港珠澳大橋消防局暨救護站。主席回應說，港珠

澳大橋消防局暨救護站於 20 1 8 年 6 月 1 4 日正式投入服務。由於該局

位於港珠澳大橋香港口岸的禁區範圍內，因此必須持有有效禁區通行
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證方可進入。根據禁區通行證訂明的條件，進出指定禁區只限於工作

或業務需要，故部門並不建議無公務需要的公眾人士申請參觀該消防

局暨救護站。如小組成員欲參觀其他具特色的消防局，歡迎隨時提

出，秘書處會盡量安排。  

 

 

＜消防及救護學院結業會操＞  

3 . 4  小組成員葉偉傑先生會前以書面查詢，除現行的郵寄及傳真方式外，

公眾聯絡小組成員可否透過其他電子形式（如電郵）回覆出席消防及

救護學院結業會操的邀請。主席回應說，消防及救護學院將會在結業

會操的請柬上提供電郵地址，公眾聯絡小組成員可經電郵回覆。  

 

 

4 .  消防處的服務承諾  

 

4 . 1  黃旭平先生告知與會者，消防處在 2 01 9 年 1 月 1 日至 6 月 30 日期間

曾處理合共 1 7  039 宗火警召喚和 1 6  9 59 宗特別服務召喚。在樓宇火

警召喚中，有 95 .51 % 的個案能夠在規定召達時間內獲到場處理，高

於處方承諾的 92 .5%。救護服務召喚共有 41 5  39 9 宗，平均每日 2  29 5

宗，當中 94 %的緊急召喚能夠在 1 2 分鐘的目標召達時間內獲到場處

理。主席表示，近日聚眾事故愈趨頻密，由於部分主要幹道受到阻塞，

或會影響消防及救護車輛的召達時間。消防處會密切留意事態發展，

盡力確保服務水平不受影響。  

 

 

5 .  救護車的保養、維修及更換  

 

5 .1  郭健民先生表示， 2009 年 1 月 5 日至 2019 年 6 月底期間，消防處共

有 668 輛新救護車投入服務，包括按計劃更換的 526 輛救護車和兩輛

救護吉普車，以及新添置的 140 輛救護車。新添置的救護車用以應付

日益增加的救護服務召喚，以及加強維修後勤車隊。此外，消防處在

2019 至 2020 年度將更換 37 輛市鎮救護車和 12 輛輕型救護車，同時

添置 34 輛市鎮救護車，當中十輛會用於駕駛訓練用途。  
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6 .  防火及救護服務推廣   

 

6 . 1  黃宏亮先生表示，在恆常的消防及救護教育工作方面，截至 2019 年

7 月底，已有 137  617 人次參觀消防安全教育巴士。消防處將會繼續

派 遣 消 防 安 全 教 育 巴 士 到 各 區 學 校 和 屋 邨 等 地 方 進 行 消 防 安 全 教

育。至於幼兒消防安全教育計劃，截至 2019 年 7 月底，本處已舉辦

5  716 場消防安全講座，共有 348  509 名幼童參加。在宣傳慎用救護

服務方面，消防處於 2019 年 4 月 13 日和 7 月 13 日分別在長沙灣遊

樂場及灣仔修頓遊樂場舉辦慎用救護服務巡迴展覽，共有約 7  300 名

市民參觀。在 2019 年 3 月至 7 月期間，消防處舉辦了 105 場慎用救

護服務教育講座，約有 12  200 名老師及學生參加。此外，在 2019 年

3 月至 7 月期間，救護信息教育車在全港各區舉行了 48 次巡迴展覽，

約有 12  700 名市民參觀。  

 

 

6 . 2  小組成員羅德勝先生相信，消防處推出「擊活人心」－自動心臟除顫

器課程，有助提升病人的存活率。他會前以書面查詢現時課程是否順

利推行，而他作為公眾聯絡小組成員，能否透過某種形式協助推廣該

課程。黃宏亮先生稱，「擊活人心」－自動心臟除顫器課程自 2 01 7

年推出至今，一直深受公眾歡迎。 201 8 年 1 0 月，本處成立社區應急

準備課，及後設立 Faceb oo k 專頁，加上一系列公眾教育及推廣工作，

「擊活人心」－自動心臟除顫器課程的參加人數顯著及持續上升。如

小組成員欲得到該課程的資訊，可瀏覽消防處網站有關公眾教育的頁

面，亦可從網站下載宣傳海報作推廣課程之用。主席表示，自動心臟

除顫器的應用可大大提高心臟驟停患者的存活率，所有未經訓練的人

士均可參加該課程。主席請各小組成員協助推廣，讓更多市民認識如

何使用自動心臟除顫器。  

 

 

6 . 3  主席表示，本處於 2 0 18 年 1 0 月成立社區應急準備課，向市民推廣「應

急三識」，即「識滅火」、「識自救」及「識逃生」，以期提高市民

的應急準備意識。該課負責制訂社區應急準備策略，包括災害應變、

恐襲應變、消防安全和社區維生急救，並推出旅遊手冊，教導離港及

訪港旅客應對各種事故的方法和技巧。主席請小組成員瀏覽本處網站

及 Facebo ok 專頁，從中了解有關資訊，並協助推廣宣傳。  
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7 .  調派後急救指引  

 

7 . 1  主席表示，消防處已在 2018 年 10 月 4 日全面推出優化的調派後指引

服務。截至 2019 年 6 月 30 日，消防通訊中心曾為 441  247 宗（佔總

數 89%）緊急救護服務召喚提供調派後指引，當中可能危及生命的個

案有 7  249 宗，包括心跳或呼吸驟停／死亡（ 3  889 宗）、哽塞（ 1  010

宗）及妊娠／分娩／流產（ 2  350），而最常見的五個傷病類別依次為

內科（腹瀉、暈眩等一般疾病）、呼吸問題、高處墮下／跌倒、胸痛

／胸部不適及出血／傷口出血。餘下約 11%個案未能提供調派後指引，

主要原因包括召喚者自行掛線（ 65%）、召喚者拒絕調派後指引（ 16%）、

第三方／第四方召喚者（ 5%）、救援人員已到達事故現場（ 4%）、轉

院個案（ 2%）等。  

 

 

8 .  非法加油活動  

 

8 . 1  小組成員曾榮輝先生會前以書面表示，消防處在今年 6 月於屯門順達

街一帶進行打擊非法加油活動的突擊搜查，其間搗破一個非法加油站，

使公眾安全和車主權益得到保障，他對此表示讚賞。主席感謝曾先生

的讚賞。消防處在今年 4 月至 7 月期間進行了多次打擊非法加油活動

的行動，共搗破九個位於上水新田、落馬洲及屯門的非法加油站，合

共檢獲約 5 5  00 0 公升柴油。為保障公眾安全，在打擊非法加油活動

時，如發現危險品車輛涉及非法加油活動，處方會考慮暫停涉事車輛

運載第 2 類或第 5 類危險品的牌照，如隨後法庭定罪，有關牌照更可

能被撤銷，以禁止涉事車輛繼續運載危險品，保障公眾安全。  

 

 

9 .  樓宇消防安全  

 

9 . 1  與會者同意於下次會議刪除此項目。  

 

 

1 0 .  食肆霸佔後巷作煮食用途  

 

1 0 .1  小組成員陳永棠先生會前以書面查詢，如食肆在後巷霸佔公眾地方煮

食及擺賣，消防處會否協助跟進，抑或會與其他部門共同處理。主席
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表示，如消防處人員巡查時發現食肆未經批准於後巷等公眾地方擴展

營業範圍，會把該些懷疑違規的個案轉介發牌當局（食物環境衞生署）

跟進。如該等活動阻塞走火通道或緊急車輛通道，又或妨礙消防裝置

及設備的正常運作，本處會按香港法例第 9 5 章《消防條例》或第 29 5

章《危險品條例》採取相應的執法行動。小組成員如發現懷疑違規情

況，可致電消防處熱線舉報。  

 

 

1 1 .  GR P Sp r ink l er  Tank  

 

1 1 .1  與會者同意於下次會議刪除此項目。  

 

 

1 2 .  三級消防裝置承辦商課程  

 

1 2 .1  與會者同意於下次會議刪除此項目。  

 

 

1 3 .  新調派系統  

 

1 3 .1  與會者同意於下次會議刪除此項目。  

 

 

1 4 .  消防車輛資源  

 

1 4 .1  與會者同意於下次會議刪除此項目。  

 

 

1 5 .  南丫島索罟灣的滅火及救援程序  

 

1 5 .1  與會者同意於下次會議刪除此項目。  

 

 

1 6 .  長洲消防局救護資源  

 

1 6 .1  與會者同意於下次會議刪除此項目。  
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1 7 .  救護資源  

 

1 7 .1  與會者同意於下次會議刪除此項目。  

 

 

1 8 .  長跑賽事的安全事宜  

 

1 8 .1  與會者同意於下次會議刪除此項目。  

 

 

新議事項  

 

1 9 .  應對極端天氣  

 

1 9 .1  小組成員曾榮輝先生會前以書面表示，消防處去年調派 1 5 0 名人員處

理超強颱風「山竹」引致的特別事故，而今年風季將至，消防處積極

裝備前線人員，並購入新工具（包括個人浮力裝置和可延長的拯救桿），

以協助拯救傷者，他對此表示讚賞。此外，小組成員羅德勝先生會前

亦以書面感謝消防處人員在危險的環境努力守護市民。鑑於雨季及風

季將至，加上近年不時出現極端天氣，羅先生查詢消防處現時的人手

及裝備等資源是否足以應付有關需要及氣候變化，並詢問部門現時有

否撥款申請仍在或等待立法會財務委員會（財委會）審議而尚未獲批。

黃旭平先生感謝曾先生及羅先生對本處工作的讚賞及認同。為應對近

年越見頻密的極端天氣（如嚴寒天氣、嚴重水浸、超強颱風等），消

防處於 2 01 6 年 1 月底成立極端天氣救援行動策略檢討委員會，負責

檢討相應的行動策略，以及所需裝備、工具及訓練等。處方已按該委

員會的檢討結果，添置合適的裝備和工具，包括個人浮力裝置、拯救

搜索桿及輕型鏈鋸等。部門亦已加強消防和救護人員的訓練，並安排

潛水員到英國接受救援技術訓練。消防處現時沒有撥款申請仍在或等

待立法會財委會審議。主席表示，消防處一向十分重視屬員執行職務

時的人身安全，因此不斷檢視屬員的個人裝備和工具，確保符合國際

要求，以提升行動效率及保障屬員的職業安全及健康。  
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2 0 .  迷你倉的規管  

 

2 0 .1  關於迷你倉火警事故的跟進工作，小組成員曾榮輝先生會前以書面表

示，截至今年 6 月 19 日，只有 2 6%的迷你倉遵從相關規定營運。他

認為消防處的跟進工作仍然不足，期望處方能持續關注並加大力度跟

進違規個案。主席回應說，消防處一向嚴肅處理迷你倉的違規個案，

今後會繼續聯同其他執法部門採取執法行動，亦會定期巡查迷你倉，

跟進迷你倉營運者遵辦「消除火警危險通知書」（「通知書」）的進

度。如迷你倉營運者沒有合理解釋而未有遵辦「通知書」的規定，本

處會作出檢控。截至 2 019 年 7 月 31 日，本處已成功檢控 22 間迷你

倉的營運者，共罰款港幣 34 8 , 00 0 元。法庭同時向該些營運者發出 41

張「火警危險令」，勒令他們在指定限期內消除火警危險。此外，法

庭亦已排期審訊 10 2 間迷你倉的營運者。同時，本處正研究向另外

6 7 間迷你倉的營運者作出檢控。消防處會繼續致力保障迷你倉租戶、

員工及其他大廈使用者的安全。本處明白，迷你倉營運者按「通知書」

的規定進行改善工程時，或會遇到一定困難。有些個案需處理窗口不

足的問題及重新編排貯存間隔和布局，除涉及設計改動，更需要安排

清空現有客戶的物品，遇到的困難尤甚，故改善工程一般需時較長。

因此，本處會按個別個案的情況和進度，考慮延長遵辦「通知書」的

限期，讓迷你倉營運者能順利完成工程。  

 

 

2 0 .2  小組成員何福蔭先生會前以書面表示，三年前牛頭角迷你倉大火令兩

名消防員不幸殉職，而近期有報道指全港仍有 60 0 間迷你倉正在營運，

當中約 20 0 至 30 0 間已向處方提交改善工程圖則。何先生查詢處方跟

進工作的進度，以及餘下的 30 0 間迷你倉是否全部符合相關安全規格。

主席回應說，截至 2 0 19 年 7 月 3 1 日，共有 18 6 間迷你倉完全符合相

關消防規例。此外，有 15 0 餘個由迷你倉營運者提交的改善方案已獲

本處接納，相關的改善工程亦已展開，另有 16 0 餘個改善方案正由迷

你倉營運者根據本處的意見進行修訂。  

 

 

2 0 .3  小組成員葉植安先生查詢，消防處可否將符合安全規格的迷你倉的相

關資料上載至網頁，以供市民參考。主席表示，公開相關資料或涉及

私隱問題，消防處須在保障個人資料私隱及公眾知情權之間取得合適

平衡。他續說，部分迷你倉營運者或會自行提供符合消防安全規格的
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證明，用家可參考該些資料，以作明智決定。小組成員曾榮輝先生追

問，部門可否將該些資料轉交消費者委員會發布。主席指，由另一機

構或組織公開資料，同樣有違保障個人資料私隱的原則。  

 

 

2 1 .  在蓮塘／香園圍口岸進行演習  

 

2 1 .1  小組成員陳靖宇先生會前以書面表示，蓮塘／香園圍口岸預計在 2 01 9

年下半年投入服務，他詢問處方會否在口岸啓用前進行演習，以便評

估相關部門的協調及應變能力。他又問公眾聯絡小組成員會否參與其

中。黃旭平先生回應說，消防處會在蓮塘／香園圍口岸啓用前與相關

部門舉行聯合演習，測試各部門處理緊急事故的協調及應變能力。此

外，連接蓮塘／香園圍口岸的長山隧道和龍山隧道已分別於 2 019 年

5 月 2 日及 5 月 8 日各進行了一次跨部門應急聯合演習。  

 

 

2 2 .  高科技消防設備  

 

2 2 .1  小 組 成 員 陳 靖 宇 先 生 會 前 以 書 面 查 詢 消 防 處 有 否 購 置 機 械 人 等 設

備，讓消防人員在危險情況下（例如出現無法預測的火焰或爆燃等），

可於進入火場前使用機械人進行爆破障礙物等工作，減低前線人員的

傷亡機會。主席回應說，消防處現時有兩輛流動滅火支援車設置了「陸

虎六十」機械人，主要用作處理涉及行車／鐵路隧道、地庫或其他密

閉建築物的火警事故。此外，部門亦購置了水下遙控機械人「江豚

IV - C 型」，可用於各類型的水底工作，例如水底救援及搜索、尋找

水底目標物及海底環境探測等。消防處現正積極考慮購置更多不同型

號的機械人／設備作偵察、滅火、救援等用途，以保障前線消防人員

工作時的安全及提升行動效率。  

 

 

2 2 .2  小組成員陳靖宇先生會前以書面查詢，處方有否計劃在進行大範圍搜

索時使用無人機等設備，協助前線人員了解搜索範圍的實際情況。主

席回應說，本處於 2 017 年引入無人飛行器系統（無人機），可於大

型火警或事故、攀山拯救及現場搜證行動中作高空視察之用。現時本

處共有兩部無人機，其中一部配備熱能探測鏡頭，能在光線不足的環

境中進行搜索。消防及救護學院技術救援組的無人機小隊負責執行無
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人機行動任務，該小隊成立至今曾執行 15 次行動任務。現時本處共

有五名人員考獲香港民航處認可的「無人飛行器系統操作員」資格。 

 

 

2 3 .  灣仔消防局電閘  

 

2 3 .1  小組成員廖榮康先生會前以書面表示，近日途經灣仔消防局，發現分

隔軒尼詩道的電閘經常打開及有損壞，很多途人貪圖方便橫過馬路，

路面車輛亦會從該處掉頭越過對面線，容易造成意外，並會影響消防

車輛駛出，故希望處方盡快維修該電閘。主席回應說，灣仔消防局對

出分隔車路的自動閘杆由機電工程署（機電署）管理。本處人員發現

該自動閘杆損壞後，已於 20 1 7 年 9 月 1 1 日向機電署報告，並要求盡

快維修。機電署預計於 20 1 9 年 1 2 月展開維修工程。此外，廖榮康先

生亦查詢尖沙咀消防局的電閘經常打開一事，主席請策劃組於會後跟

進。  

 

 

2 4 .  餘無別事，會議於晚上 7 時 2 5 分結束。  

 

 

 

 

消防處  

2 0 19 年 9 月  


